

## COLUMNAS DE 26 DE NOVIEMBRE 2020

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Distintos rezos de la misma Rosario

Mientras Guillermo Díaz de Cosío coincide con mi convicción de que Rosario Robles es presa política, otro lector, Mario López, opina todo lo contrario.

En la brevedad de su correo, el primero deja ver, sin mencionarlo, que no soporta al presidente Andrés Manuel López Obrador. Escribe: "Parece más una vendetta de gran capo sobre Rosario que otra cosa. 2021 *le pesa*. Teme perder los 30 millones de votos y de paso la razón, que ya está en duda, de su capacidad para adaptarse al México de los otros datos en que vivimos".

A Mario, en cambio, mi texto *Sobrevivencia de una presa política* "verdaderamente me sorprende". Y se exhibe:

"Pareciera que de alguna forma *justifica usted el saqueo de las arcas públicas* Estimo que las personas que menciona, al igual que cualquier servidor público que delinque, debe ser procesado y sentenciado a cárcel. *En otras latitudes los ejecutan*. Es una de las conductas más detestables, más socorridas y enraizadas, más sencillas de cometer y más impunes. Considero que no debe de importar si son 'de conciencia' o 'presos políticos'. *Es lo de menos* para que sean condenados, lo que también aplica si fue para su propio provecho o para el de otros. Se trata del asalto a bienes comunes de los mexicanos y *ofende a toda la sociedad*, sobre todo a los que nos hemos cooperado (sic). Lo que se está viendo es *una faceta de la traición* (que como usted recordará es el peor de los pecados), y eso es de lo que han dado muestra los servidores públicos que menciona.

"Se caen como fichas de dominó cuando se 'descubre el pastel' y ya no hay más remedio que *el criterio de oportunidad*. Entonces, al grito de '¡vieja el último!', se acusan unos a otros y, como pasa en los barcos que se empiezan a hundir, quienes corren y salen primero son las ratas.

"A Rosario Robles la veo particularmente corrupta y traidora (¿o se dice traicionera?) en más de cinco sentidos, *especialmente por hacerse la ignorante*, la que 'yo no sabía nada', *actitud peculiarmente perversa* (al igual que la de los Emilios Lozoya y Zebadúa). Le vendieron la idea que estaba blindada, la aceptó y no le resultó. Es lo malo de nombrar a personas que no solamente no sirven para la función pública sino que tampoco tienen los principios indispensables para gobernar. Estúpidamente se sienten y *convierten en dioses y diosas*, mayores, menores o mínimos pero al fin *deidades facultadas para el saqueo*.

"Y me refiero a *muchas décadas y gobiernos, incluyendo al actual* Mi experiencia es solamente que uno es peor que el otro (no excluyo a los privados que lucran con el erario). No es nuevo el tema, ya son muchos años de vivir lo mismo, lo que incluye al revanchismo político y al uso de herramientas jurídicas para tal propósito.

"Bien visto, de seguir aplicando el *criterio de oportunidad* de la manera en que se está haciendo, la responsabilidad quedará solamente en el Presidente y de él a sus padres, y así hasta llegar a Moctezuma y Cortés...".

Gulp.

#### COLUMNA EN PRIVADO

AUTOR JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA

DIARIO MILENIO

De estafa a maniobra maestra

*La vida es un suspiro,  
para algunos un suspiro  
bien vivido,  
para otros un sollozo.  
Florestán*

La declaración del abogado de Rosario Robles, Sergio Arturo Ramírez, implicando a Luis Videgaray como cerebro y operador del manejo de más de 5 mil millones de la *estafa maestra*, provocó una reacción inmediata del ex secretario de Hacienda y ex canciller en el gobierno del ex presidente Enrique

Peña Nieto:

*Lamento profundamente que Rosario Robles opte por acusarme sin fundamentos para tratar de librar su situación legal. (...) Podrá decir muchas cosas, pero lo que no podrá hacer es probar mentiras. Yo no tuve participación alguna en la llamada estafa maestra y mucho menos me beneficié de dicho presunto mecanismo.*

Es decir, dio por declaraciones de Robles las de su abogado. Por eso, quizá, por la noche, ella subió dos tuits a su cuenta.

En uno confirmaba su decisión de ser testigo colaborador y agregaba: *Por el momento es lo único que puedo informar. Se han hecho declaraciones que no han sido acordadas conmigo. Lo que sí debo decir es que hablaré con la verdad.*

Y en el otro informaba que había pedido a sus abogados que prepararan la solicitud para acogerse a ese criterio de oportunidad de la FGR, trámite que ya se cumplió.

Por la mañana, el presidente López Obrador se congratuló de que su ex compañera de lucha hubiera tomado esa decisión y le mandó un mensaje desde lo general: *no me gusta que se use esa figura para acusar sin pruebas*, y ahí la dejó.

Yo solo digo que si Robles conoció o participó en esa estafa, tiene toda la documentación probatoria. De eso no tengo duda.

Y entonces sí, la estafa pasará a ser maniobra maestra.

#### RETALES

1. REVIRE. Olga Sánchez Cordero se atrevió. Ayer en la mañanera, el presidente López Obrador dijo que no hay diferencia en las causas de los homicidios y feminicidios, a lo que la secretaria de Gobernación, en el mismo atril y ante él, dijo que *concretamente no son las mismas causas de un homicidio en contra de una mujer que en contra de un hombre*. Y así es, pero él no las reconoce;
  2. DISLOQUE. La realidad sigue contradiciendo al discurso oficial. La semana pasada el secretario de Salud, Jorge Alcocer, afirmó que la pandemia va a la baja y el lunes se informó del día de mayor número de contagios en toda la crisis: 10 mil 794, que rebasa los 9 mil 556 del 1 de agosto que había sido el récord, y ayer sumaron 10 mil 335, el segundo peor día. ¿Cómo entender el discurso ante la realidad que lo niega?; y
  3. BALÓN. El gobernador Enrique Alfaro cometió el error de abrir el estadio de Chivas para el juego de anoche contra América. Y dijo que solo entrará 12 por ciento del aforo, 5 mil 800 personas. ¿Qué necesidad de correr este riesgo en semáforo naranja y los contagios de covid-19 al alza? No lo entiendo, por más aficionado que sea. ¡Ah! Y también corrió algunas invitaciones.
- Nos vemos mañana, pero en privado

- **Universal:** Historias de Reportero / [La cerrazón frente a las mujeres](#) / Carlos Loret de Mola (p.2)
- **Universal:** En la Mira / [Censurar" las mañaneras](#) / Luis Cárdenas (p.8)
- **Milenio:** Duda Razonable / [Las dos caras de una mañanera](#) / Carlos Puig (p.2)
- **Excélsior:** Arsenal / [Aguinaldos mochados](#) / Francisco Garfias (Pemex / p.4)
- **Universal:** Serpientes y Escaleras / [La Consulta, la Constitución y la apatía de la 4T](#) / Salvador García Soto (p.13)
- **Universal:** Las Cartas de Alazraki / [Carta dirigida a López-Gatell. \(Todo México lo odia\)](#) / Carlos Alazraki (p.10)
- **Milenio:** Política Zoom / [Robles y la misoginia de sus cómplices](#) / Ricardo Raphael (PP-3)
- **Excélsior:** Juego de Poder / [¿Qué va a decir Rosario?](#) / Leo Zuckermann (p.17)
- **Reforma:** [Paso al frente: rumbo al 2021](#) / Salomón Chertorivski (p.10)
- **Universal:** [Kiosko](#) (p.17)
- **Milenio:** [Trascendió](#) (p.2)
- **Excélsior:** [Frentes Políticos](#) (p.19)
- **Economista:** [La Gran Carpa](#) (p.55)
- **Financiero:** [Confidencial](#) (p.33)
- **Crónica:** [Pepe Grillo](#) (p.3)
- **24 Horas:** [¿Será?](#) (p.2)
- **La Razón:** [Rozones](#) (p.2)
- **Reporte Índigo:** [Redes de Poder](#) (p.3)
- **El Sol de México:** [A la Sombra](#) (p.2)
- **El Heraldito:** [Sacapuntas](#) (p.2)
- **ContraRéplica:** [Tiraditos](#) (p.2)

#### COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *Análisis de los partidos rumbo a los comicios intermedios del 2021*
- *La opinión de cuatro compañeros periodistas en una mesa de análisis*
- *Fitch y del Pozzo más involucrados de lo que pensaba en "estafa maestra": Animal Político*
- *Exhiben excesos del alcalde de Zumpango*
- *Logra Sindico de Naucalpan aprobación de iniciativa de estacionamientos para bicicletas*

- **Rendirá Vargas informe el Primero de Diciembre**

En un ejercicio de análisis, respecto a la preparación de los partidos políticos rumbo a los comicios locales del 2021 y la definición de candidatos, cuatro periodistas importantes vertieron sus puntos de vista, quienes advierten escenarios complejos, así como la ausencia de una estrategia contundente por parte de la oposición al Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) que de cualquier manera gobierna los municipios más importantes y tiene mayoría en la LX Legislatura Local.

En la mesa de análisis participaron Gustavo Rentería Villa, periodista y radiodifusor del país; Mario García Huicochea, director General de AD Noticias; Julio Jiménez, analista nacional; Arturo Albiter Martínez, columnista de la entidad y Juan Gabriel González Cruz, quien es el director del periódico “8 Columnas”.

Juan Gabriel González sostiene que en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) ya están definidas muchas candidaturas, sobre todo quienes encabezan fórmulas y planillas, pero en este momento enfrenta la característica que es oposición en la Cámara de Diputados y los ayuntamientos mexiquenses.

González Cruz opina que de los 11 partidos que contendrán en el proceso local solamente hay tres competidores serios: PRI, PAN y MORENA, mientras que el resto únicamente buscarán subsistir por ello se están peleando las rémoras de estas tres fuerzas partidistas y prevé que no todos obtendrán el tres por ciento de la votación total.

Para Julio Jiménez, desde hace un par de meses comenzó a haber línea para quienes serán los abanderados de las tres principales fuerzas políticas, además reveló que existe interés del sector empresarial por encabezar candidaturas en el PAN, mientras que el PRI retomará a figuras conocidas con la finalidad de recuperar espacios.

El analista indica que en política no hay causalidades, en diversos municipios hay descontento porque la clase política está observando que ya hay línea sobre los mismos de siempre, lo que advierte que no habrá inclusión rumbo a las definiciones del 2021.

Mario García afirma que la cultura política del estado de México sigue siendo la misma, no ha cambiado, pero deben analizarse los procesos desde otra perspectiva, porque es natural que haya aspirantes, en una condición que antes no existía como el caso de la reelección y el empoderamiento de un instituto político nuevo como MORENA.

Considera que el factor determinante, más allá de las élites o estructuras de los partidos, son los electores, precisamente esto último es lo que se requiere analizar, con la finalidad de entender qué tanto han cambiado. “Los partidos transitan bajo sus tradiciones porque no conocen otra forma de hacerlo”, agrega.

Gustavo Rentería puntualiza que la elección del 2021 no será tranquila, mucho menos normal, más bien su resultado tiene que ver con la contienda del 2023 cuando se votará por un nuevo gobernador, en una circunstancia donde los mexiquenses se jugarán la alternancia en virtud de que el PRI nunca la ha perdido este tipo de contiendas.

Pero el resultado del 2023 incidirá de manera directa en 2024 cuando se lleve a cabo la sucesión presidencial; pues si el PRI pierde el estado México habría un impacto muy fuerte o caso contrario si MORENA no logra llegar al Palacio de Gobierno, considera.

De acuerdo con Rentería Villa los habitantes se encontrarán ante una gran interrogante; otorgarle un voto de confianza a la Cuarta Transformación o no, al considerar que Andrés Manuel López Obrador no cumplió las expectativas. En el caso del estado de México será un buen momento para calificar a Alfredo del Mazo Maza.

En este sentido, Arturo Albiter resalta que en 2021 la gente votará por hombres, por personalidades, más que por las franquicias; por ello contará mucho el perfil y trayectoria de vida de quienes sean propuestos por los partidos políticos.

“El PRI se jugará el futuro de la Gobernatura, si no equilibra la fuerza en la Cámara de Diputados sus aspiraciones van a bajar... en la zona rural van con todo, ahí están definidos los candidatos a pesar de que en la práctica de gobierno abandonó el campo, dejándolo sin apoyos, sin programas”, agregó.

El ejercicio resultó muy interesante, hay discrepancias naturales entre las opiniones de los diferentes periodistas, sin embargo vale la pena observar el programa completo pues de entrada no siempre resulta fácil juntarse en este tipo de mesas y compartir visiones. Aquí el link: <https://www.facebook.com/JoseAlam80/videos/711557959740274>

#### **Atajos**

**Por el centro:** El portal digital “Animal Político” que reveló la trama conocida como la “estafa maestra”, dio a conocer ahora que tras las confesiones de Emilio Zebadúa, ex operador de Rosario Robles Berlanga, se apoyó en los ex universitarios mexiquenses Enrique Fitch y Hugo Manuel del Pozzo Rodríguez, para que explicaran cómo operaban convenios relacionados en el reportaje como ocurrió en la Universidad de Morelos.

En la nota periodística se señala que en las reuniones con el ex rector de Morelos, Alejandro Vera, participaron tanto Robles como Zebadúa, quien firmó el primer convenio.

“También influyó la intermediación de Enrique Fitch, a cargo de la dirección de Desarrollo Tecnológico de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) y Hugo Manuel del Pozzo Rodríguez, entonces apoderado legal de esta universidad que había firmado convenios incluso desde 2012 con el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), bajo el mismo esquema de contratación de supuestos servicios”.

“Ellos vinieron, literal, a hacer campaña. Nos decían: ‘miren qué bien nos va con estos convenios con Sedesol. Tenemos dinero y una situación financiera sólida’, explica un exfuncionario de la Universidad de Morelos, que subraya que, en realidad, Fitch y Del Pozzo “fueron los primeros vendedores del modelo de La Estafa Maestra” entre funcionarios de otras universidades”. Extracto de la nota que publicó “Animal Político”.

**Por la izquierda:** El Presidente Municipal de Zumpango, Miguel Ángel Gamboa, cometió dos errores

que podrían costarle la reelección el próximo año. El primero fue organizar una mega pachanga con banda en vivo y litros de alcohol en plena pandemia en la que excedieron por mucho las reglas sanitarias y que seguramente se convirtió en un foco de infección de coronavirus. Así se documentó en redes sociales.

El segundo y no menos grave fue el pleito que protagonizó en su página de Facebook al tratar de defender está fiesta, insultando a unos y amenazando a otros, que incluso le recriminaron su apoyo.

**Por la izquierda2:** El Primer Síndico de Naucalpan, Maximiliano Alexander Rábago, logró la aprobación en Cabildo, por unanimidad, de la propuesta que había presentado para que se implemente un programa especial para la construcción de ciclo vías emergentes y estacionamientos para bicicletas en los espacios públicos dependientes del Gobierno municipal, como parte de la política integral de movilidad y seguridad vial del municipio Naucalpense.

Max Alexander destacó que el tema de la movilidad urbana en la Zona Metropolitana del Valle de México es de vital importancia, no solo por implicaciones económicas, sino también por las implicaciones sociales que tiene, por esta razón es de suma importancia la creación de vías emergentes en Naucalpan.

Maximiliano Alexander comentó que esta iniciativa se ha construido de la mano con colectivos de ciclistas del municipio, como "Bicimixtles" y se han planteado las necesidades que estos grupos requieren y consideran de vital importancia para la movilidad de todos los naucalpenses.

**Por la derecha:** El cuerpo edilicio de Huixquilucan declaró como recinto oficial el estacionamiento del Centro Administrativo de Pirules a efecto de que el presidente municipal, Enrique Vargas del Villar rinda su segundo informe de gobierno.

Será el próximo primero de diciembre cuando se llevará a cabo la sesión solemne de Cabildo en la que Vargas del Villar dará cuenta del estado que guarda el municipio en temas de salud, seguridad, obra pública, desarrollo social y económico, entre otros.

Cabe recordar, que derivado de la contingencia sanitaria por coronavirus, el acceso será limitado, además de que se aplicarán los protocolos de seguridad pertinentes a efecto de prevenir contagios de Covid-19.

## COLUMNA COMENTARIOS

### AUTOR LUIS NOVELO

#### DIARIO DE MÉXICO

##### Violencia

Al participar en la Primera Sesión Extraordinaria 2020 del Mecanismo de Seguimiento de las Medidas de Seguridad, Prevención y Justicia para Atender y Erradicar la Violencia contra las Niñas, Adolescentes y Mujeres, presidida por el gobernador Alfredo del Mazo, la diputada morenista **Karina Labastida Sotelo** dijo que las medidas de prevención contenidas en las Alertas, vinculadas al Poder Legislativo, han generado un importante cambio en la conciencia jurídica y notables avances en la legislación del Estado, que estos esfuerzos son insuficientes, mientras **la realidad de la violencia** que viven niñas, adolescentes y mujeres sea cotidiana, porque todos los días, en todo momento, hay quienes en el Estado de México son lesionadas, abusadas sexualmente, secuestradas, desaparecidas, tratadas o víctimas de feminicidio y no se puede ocultar que las niñas, adolescentes y mujeres viven aún en condiciones que les impiden preservar sus propias vidas, su libertad, su seguridad...El gobernador **Alfredo del Mazo** rechazó cualquier forma de violencia hacia las mujeres, y aseguró que las instituciones mexiquenses tienen el compromiso de proteger sus derechos para que accedan a una vida libre de violencia...La diputada perredista **Araceli Casasola Salazar**, en el Congreso mexiquense, en el marco del Día Internacional de la Violencia contra las Mujeres, criticó que tan sólo de enero a octubre del presente año se hayan registrado 119 casos de feminicidio en el Estado de México y que las autoridades municipales, estatales y federales competentes para prevenir estos actos, y en su caso detener a los responsables de los mismos, no hayan realizado las acciones necesarias para evitar y erradicar esta conducta que acaba y destroza la vida de miles de mujeres y familias todos los días, porque las víctimas de la violencia contra las mujeres no son números sino mamás, hijas, amigas y personas que tienen familia y forman parte de la sociedad que está a la espera de seguridad y justicia.

## COLUMNA SE COMENTA

### DIARIO MILENIO

Que el Grupo Parlamentario del PAN de la LX Legislatura Mexiquense presentará hoy, en formato virtual, su Segundo Informe de Resultados. Los nueve diputados de la bancada blanquiazul darán cuenta a la ciudadanía mexiquense de sus principales iniciativas presentadas y las causas que han defendido en comisiones y en la tribuna legislativa, haciendo valer la voz y los votos de un grupo parlamentario que sin duda se ha distinguido por ser crítico, propositivo y responsable.

Que muchos de sus colegas vieron con enorme sorpresa y lamentaron la actitud del presidente municipal de Zumpango, Miguel Ángel Gamboa, quien en redes sociales como si fuera un descarriado adolescente amenazó, ofendió y amedrentó a algunos de sus seguidores, todo por pretender defenderse por las críticas que le hicieron al saber de una fiesta con banda en vivo y alcohol al por mayor que realizó el edil en plena pandemia.

Son de las regadas que difícilmente se le olvidarán a los electores de Zumpango en los ya muy cercanos comicios del próximo año. Nada contento estaría el Presidente Andrés Manuel López Obrador cuando se entere de que el pueblo está tan molesto con la actitud de uno de sus afines.

Que Atlacomulco de Isidro Fabela, cuna de obispos y famosos políticos, está a punto de vivir una guerra interna entre los escasos priistas que aún se encuentran por aquel territorio. Y es que resulta que Patricia Garduño, además de tener una muy cuestionada hoja de servicios como regidora y como presidenta del partido a nivel local, ahora quiere ser presidenta municipal. Sin embargo, hay un pequeño detalle: que los 19 pueblos que conforman el municipio se han unido para que el abanderado a la alcaldía no sea de la cabecera, como hasta el momento ha ocurrido.

Las bases ven con decepción que no habido un solo candidato de los pueblos de Atlacomulco, y de no hacer caso a este foco de alerta, el partido podría en un momento dado vivir momentos de amargo conflicto y abrirle aún más la puerta a sus adversarios, que ya de por sí previamente les arrebataron la alcaldía.



 PAN Estado de México  @pan\_edomex

**Síntesis** Informativa  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

---

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

